

En conclusión | 65
Títulos recomendados | 69
Referencias bibliográficas | 71

5. Entre chicos y chicas: la fuerza de los estereotipos
La nueva noche lita para adolescentes, I. Díaz | 169
¿Por dónde se empieza? | 171
Amor a primera vista | 173
Fresca juventud y noche lita: todo lo que necesitas para sobrevivir en la noche adolescente | 174
La trama estereotípica y la juventud | 176
La vida es fácil | 192
Conclusiones | 193
Títulos recomendados | 193
Referencias bibliográficas | 194
6. Entre el escrito y uno mismo: realismo juvenil y construcción de identidades. M. C. S. Ibañez Díaz | 195
La construcción del yo adolescente | 195
Realismo para adolescentes | 198
La literatura de los otros y la identidad cultural | 199
Títulos recomendados | 199
Referencias bibliográficas | 200
7. Entre la literatura y las pantallas: el auge de la fantasía épica. I. Colomer | 207
La lectura entre las lecturas para adolescentes | 207
Juegos didácticos para la juventud | 201
La aventura de la magia en la magia eterna de la aventura | 205
Títulos recomendados | 209
Referencias bibliográficas | 210
- B. Entre la lectura juvenil y la adulta:
el papel de los best-sellers, A. M. Margallo | 223
Leer como consumo social | 225
Leer desde un lado: lo social en el social competitivo | 226
Características de los best-sellers juveniles adolescentes | 227
La conclusión | 227
Títulos recomendados | 228
Referencias bibliográficas | 228

Introducción: Lectura de frontera y frontera de la lectura

Teresa Colomer

Tratar de lectura y adolescencia nos sitúa en inmediato en un terreno limitado por las múltiples incertidumbres de sus respectivas definiciones. ¿Qué es un adolescente y qué tenemos que entender aquí por lectura? Ana Díaz-Peña plantea la discusión de términos y concepciones alrededor de estos conceptos en este mismo libro, así que nos limitaremos a recordar que la adolescencia es la representación teórica de una etapa de vida formada a partir de la prolongación de los estudios secundarios y toca a popularidad y el retiro de la infancia familiar y social. Tal vez convendría aclarar que, al definirla, la sociología (Galland, 1999; citada en Hesselt, 2000), no habla tanto más allá del paso desde un modelo de identificación, en que los chicos y chicas reproducían la trayectoria de sus adultos, a un modo de experimentación, un tiempo abierto de la juventud. Ello ayuda a entender algunas bondades de los jóvenes; por ejemplo, el que su necesidad de reconocimiento les lleve a buscar gratificación a través de su conformidad respecto de las normas del grupo de quienes en sus prácticas culturales, una de las cuales es la lectura.

El proceso de creación de ese nuevo sector de población se ha producido a gran velocidad. En Francia (uno de los países próximos del que se tienen datos más fidedignos) pongamos por caso, la edad media al finalizar los estudios se ha elevado en cien años desde los 13,5 años a los 18,5; en consecuencia, los adolescentes que obtienen un título de bachillerato han pasado de ser poco más del 5% a incluir los dos tercios de la población, y sólo desde 1980, el número de estudiantes se ha duplicado, desde 1,2 millones a 2,1. En nuestro país, el cambio ha sido aún más espectacular.

La transformación social que eso supone ha introducido hasta los cambios en la manera de vivir y socialmente el capital cultural, si nos acogemos a los términos de Bourdieu (1997). Antes de la escolarización obligatoria, este concepto tenía a actuar en el núcleo familiar por ósmosis y estrategias implícitas, si bien algunas ya eran explícitas y, simplemente, se han hecho más evidentes: el aprendizaje temprano de un ocio de calidad, la colaboración familiar que convierte a los padres en verdaderos padres de estudio.

les protosociales, o la transformación del domicilio en un arcoíris escolar, todo un conjunto de prácticas que revela que es a sumo del capital cultural familiar lo que es preciso medir como criterio de éxito educativo, algo que explica el éxito académico de algunos sectores asiláicos, por ejemplo, y que ha sido corroborado por el estudio PIRLS (2006) y por la evaluación del fin de la primaria (2007), realizada por el Instituto de Evaluación del Ministerio de Educación, al mostrar la gran diferencia de resultados en lectura entre los alumnos que poseen apoyo en el hogar (tiempo, espacio e implicación parental) y los que no.

Por otra parte, las esperanzas surgen depositadas en la escolaridad que sigue resintiendo por igual tipos de datos, como el hecho de que los padres/los de acogida escolar o los huéspedes, cejan continente si se trata de innumerables homologías entre los diferentes sectores sociales (con igualdades como la posesión de libros o el nivel de estudios de los progenitores). Esto demuestra la necesidad de análisis mucho más matizados para escalar las políticas que conllevan a la escuela a cumplir su papel de nivelación social de un modo más efectivo que en la actualidad. También está claro que este papel democratizador ha cambiado que enfrenta cada vez nuevos desafíos: así, por ejemplo, a la división tradicional entre escuela pública y privada, se han añadido otras civilizaciones, otras espacialidades (entre centro y periferias urbanas) y otras de población atendida (autoctona e inmigrante) o el tiempo de atención (con mejores resultados en los alumnos escolarizados a los tres años). Unas divisiones que terminan así condicionar hasta el tipo de profesorado de que se dispone en cada sector: experimentalista o reactante, tipo u precario, etc., con claras repercusiones en el rendimiento de los alumnos atendidos por un tipo u otro de maestro (Instituto de Evaluación, evaluación de 2007).

En los últimos años, se ha extendido (se bien) la conciencia de que esta nueva etapa adolescente, además de implicar a toda la población y de conjugar las mejoras familiares y escolares, afecta a generaciones que crecen en sociedades caracterizadas por la presencia multimedial, el predominio de la imagen y la economía de consumo. Para ellas, las formas de vida y de socialización, así como la relación con el escrito, son radicalmente diferentes

1. Estudio Interdepartamental de Progreso en Comprender Lectura de la Agencia para la Investigación y la Evaluación en la Administración Educativa (2003) sobre los 12 años de evaluación de lectura en países (www.iceyae.mineduc.cl/ciudadania/estudios/lecturacional/pirly2004/index.asp).

a las de la infancia de hace tan sólo un par de décadas. Muchos estudios acuerdan se han dirigido, pues, a describir las formas de la cultura juvenil. Entre las características, usos y costumbres de estas formas se describe la capacidad de dispersión de los jóvenes en el mundo de la concentración, la arisqueta de gratificación inmediata (en un formato temporal de uno más de dos horas en las formas de ocio, por ejemplo) o la prioridad otorgada a los discursos de la experiencia vivida para la construcción de la realidad, con sus correspondientes verdades de identificación, emocional y de expresión narrativa particulares (por ejemplo, a través de los testimonios de la gente corriente en lo que se ha llamado la *novitelevisión*, Cortés Lahera, 1999), concepciones tales como las que siempre han sido propias de los jóvenes, pero que aparecen reforzadas ahora por la extensión social de estos maneras de proceder.

La nueva situación implica que muchos aspectos de la cultura escolar trascienden al ser transmitidos ahora con mayor dificultad, ya que los modelos de identidad sociocultural, de formación del gusto y de adquisición del saber han sido modificados. Hersart (2004) sintetiza en tres aspectos la evolución que ha considerado a la ruptura de los mecanismos de reproducción de la cultura socialmente legitimada hasta ahora:

1. El retroceso de prestigio de la cultura humanista y una cierta disolución de los valores antifilosofiales entre los adolescentes.
2. La variación de capital de información que disuade y la aceptación entusiasta del eclecticismo.
3. El ascenso de la economía mediática popular y las nuevas vías de éxito social.

La ruptura ha dado lugar a una intensa preocupación por la función de la literatura, una inquietud que se remonta hasta las transformaciones sociales, económicas y culturales provocadas por la industrialización. Así, ya Gustave Flaubert, en el siglo XIX, se lamentaba diciendo:

En estos momentos nadie se preocupa por la literatura. Nos precipitamos de una manera espontánea en el elemento biográfico. No me gustaría dejar ni

2. Una vez sería mejor hablar de la cultura cultural de los jóvenes, la propia Derrida (1997, p. 133) el enunciado se habría y su relatividad, como un conjunto de conocimientos y creencias en contextos suficientemente homogéneos como para dar certeza a medida con la cultura por parte de ciertas categorías de la población.
3. Recurrimos para este apartado a la obra de Cerdas y el Manual de las eficacias para adolescentes (2007).

siglo XX. [...] Si usase un pluma de mi soltería / Con quién hablar, en los tiempos que corren? / ¿Dónde, en qué libro de lectura más se come aún de la Literatura? / Tal vez no solo intelecto? / Yol Prestos de un mundo desaparecido.

Y hace pocos años, Harriet Bloom, en su famosa obra *El cultivo occidental sin etízalas*:

Tal vez las edades de la lectura –ociosidad, ilustración, océano– han llegado al punto final; el retorno de uno en su lectura consistiría más exclusivamente en una época de oratoria y de cultum visual.

Es decir, que el arco de los hilos de la lectura y la adolescencia nos permite encontrar sin percatarnos en plena reflexión sobre el rumbo de las sociedades y la cultura occidental. Con este apunte, no pretendemos más que evocar las posibles dimensiones y múltiples derivadas del tema, dado que nos limitaremos aquí a objetivos mucho más modestos: ofrecer a quienes elementos sobre la lectura de los adolescentes que permitan intervenir con mayor acierto a profesorado y demás adultos convocados a la tarea de mediar entre los jóvenes y la lectura literaria.

E conjunto de estas mediaciones puede ser definido (Privat y Reuler, 1991) como las formas de inducción al acto de lectura y a la implicación del lector en los textos leídos o que leerán. En los últimos seguidos por los lectores participan un número e cuadro y variado de mediadores y mediaciones culturales que configuran lo que también puede describirse –con ojos, poco hoy en día, por otra parte– como redes. El intento de definir la complejidad de las prácticas lectoras, así como el espacio de formación de los lectores, ha evitado a complementar la imagen de una red con otras imágenes distintas: si de un lector-aventor (Cercas, 1980), la de un patrón de lectura (Passeroni, 1992) o la de contrato lector (Boyer, 1992) hasta asombrar en la afirmación de una «cultura de mosaicos», en el término acuñado por Abraham Mateo. La lectura de los adolescentes se contempla entonces, situada en el centro de mediaciones educativas, comerciales y de política cultural, continuamente mediadas en estos momentos por tests y encuestas de lectura.

Como describe Robire (2005), los niños y chicas son herederos de un repertorio familiar, escolar y social en el que las connexiones afectivas

regan su adhesión o rechazo hacia el círculo. Las en revistas realizadas al respecto en los últimos estudios de Robire y otros autores remiten siempre a dos puntos de anclaje que construyen la inserción del adolescente: lo que no le permite hacerlo y en las distintas redes de lectura: el deseo de leer, por una parte, y la adquisición de una posición de lector durante su infancia y escolar dada primaria, de la otra. Con ese bagaje llegan a la adolescencia, estableciéndose entonces un espacio de tensión entre los requerimientos escolares y la necesidad personal de construirse una existencia propia. La atención de esta obra se dedica a ese espacio.

Nuestra reflexión parte de un efecto juego de palabras en el título adoptado como investigación. En primer lugar, para recordar que la lectura de los adolescentes se inserta en el cruce de las múltiples tensiones originadas por estos rápidas transformaciones, configurándose como un espacio de frontera entre múltiples corpus, funciones, ámbitos y formas de proceder. En segundo lugar, para señalar que la lectura en esencia marca la frontera entre la lectura infantil, socialmente propiciada y mayoritariamente aceptada, y la consolidación de una práctica lectora adulta, señalada por todos los estudios como deficitaria en una parte muy elevada de la población actual.

Desde hace años, el Grup de Recerca en Literatura Infantil i Juvenil (GREIEL) de la Universidad Autónoma de Barcelona trabaja sobre la lectura de obras narrativas en contexto escolar. Se trata de una línea de proyectos interrelacionados que se proponen alcanzar unos resultados más reveladores que los previamente de las consideraciones parciales y más frecuentes, en el análisis separado de los textos, los lectores y la escuela. Las acciones confluentes de estos investigaciones abordan la lectura de obras teniendo en cuenta:

- El contexto cultural, lo cual se traduce en el estudio de la oferta editorial existente.
- El contexto escolar, de manera que se dirige al análisis de los aprendizajes literarios y de la construcción socializadora producidos a través de la literatura.
- El contexto social, que en tanto a los resultados de los aprendizajes de lectura en la adquisición de competencias literarias y de hábitos lectores.

6. Proyecto de investigación que ha conseguido la distinción de la Fundación BBVA a lo largo de diez años en el Premio de Didáctica 2003 y el Premio de Pedagogía 2004.

3. Citado en Robire (2005).

En esta obra se ha procedido a adecuar una serie de trabajos dirigidos concretamente a las lecturas de ficción de los adolescentes durante la segunda etapa obligatoria⁸ que ha contado también con la participación invitada de Anna Díaz-Piaja, de la Universidad de Barcelona, y de Carme Durán, del Grupo de Recerca sobre Ensenyament i Aprendizatge de l'Inglés (GREAI) de nuestro mismo departamento. Se ha partido de la constatación de que el desarrollo editorial de una ficción narrativa específica para adolescentes ha disminuido en paralelo a su utilización educativa como recurso para el fomento del hábito lector en todos los países de nuestro entorno. El propósito de incluir en este campo es facilitar la toma de decisiones de los organismos públicos sobre las políticas de fomento de la lectura, favorecer las propuestas de investigación sobre la selección y uso de estas obras en la escuela y, finalmente, contribuir a desarrollar recursos concretos de apoyo del profesorado. Si no se avanza en estos campos, difícilmente las propuestas de personas, comisiones y administraciones educativas, por más buena voluntad que doyeren, podrán hacer más que girar alrededor de tópicos y medidas que hace más de treinta años que se reúten una y otra vez como si fueran novedad. La tarea llevada a cabo se ha dividido en diversas aproximaciones:

- En primer lugar, se ha explorado el espacio social de la lectura. Así, se ha realizado una revisión bastante exhaustiva de todos los estudios de hábitos de lectura disponibles sobre este tramo de edad, estudios que se han desarrollado con fuerza en los últimos años. Se trataba de contrastar y precisar qué es lo que sabemos realmente en relación con las diferentes variables contempladas sobre la edad, el contexto familiar y social, el corpus de lecturas y la evolución durante los años de adolescencia. También se ha realizado un estudio propio sobre la lectura libre de cerca de 150 mil chicos y chicas entre los doce y los dieciséis años en el municipio de Cerdanyola del Vallès (Barcelona) durante tres meses de campaña de recogida de información voluntaria sobre sus lecturas.
- En segundo lugar, se ha analizado el espacio escolar de la lectura desde la perspectiva de la prescripción, el pensamiento de los docentes y las prácticas de lectura en el nulo. Se han realizado también

diferentes tipos de acciones. Por una parte, se ha procedido a revisar las programaciones curriculares oficiales de siete países y a interrogar, a partir de cuestionarios, a investigadores de reconocido prestigio de estos lugares. Por otra parte, se ha focalizado en nuestro propio contexto. Se ha puesto otro cuestionario a diferentes sectores del profesorado de secundaria y de universidad. Las respuestas se han combinado con debates de grupo para determinar la percepción y opinión de los docentes más comprometidos con la innovación en este campo en las últimas dos décadas⁹.

- El conocimiento de la lectura prescriptiva en la secundaria obligatoria para ya de varias investigaciones de lectura en esta etapa en especial: investigaciones de análisis de materiales (los planes lectores de las editoriales en Orme, 2002; los libros de texto en Colomer y Margallo, 2001), de observación directa en las aulas (Lichtman, 2000; Manresa y Sivera-Díaz, 2005; Irujo, 2007), de uso de las obras para enseñar las literaturas específicas (Ruiz, 2002; Sivera-Díaz, 2005; Margallo, 2005 y 2008), de relaciones entre actividad y lectura libre (Colomer y Manresa, 2000; Manresa, 2004, 2007 y 2008) o propuestas de organización de las lecturas en la escuela (Colomer, 2005), de opinión de los maestros en formación o en activo (Silva-Díaz, 2001; Colomer y GRETEL, 2008) o de autoexpresión del proceso de formación lectura (Portell, 2009). Trabajos con el objetivo último de progresar en el conocimiento de la relación entre las programaciones escolares, el pensamiento de los docentes, el libro y procedencia del corpus leído, las actividades realizadas y la recepción de los alumnos¹⁰.
- En tercer lugar, se ha analizado la oferta editorial dirigida a esta franja de edad a partir de diversas descripciones de las tendencias actuales de la novela juvenil (Colomer, 2009). A continuación se han privilegiado las que parecen especialmente relevantes. Se tratará de situar la lectura de los chicos y chicas en el espacio de frontera personal y social que define la novela juvenil de una parte en función que cabalga entre el ocio y la obligatoriedad escolar; la ficción literaria y la ficción vehiculizada a través de la imagen y las pantallas;

⁸ Investigación que constituye una suavización de la Diputación de Barcelona. Los resultados pueden verse en Manresa (2004).

⁹ El resultado principal en Colomer y Orellana (2008).

¹⁰ Presentado en la web del equipo EBL II en www.greai.cat

la construcción del yo y la socialización en comunidades cada vez más complejas; o bien el tiempo: vi, al de la niñez y el acceso a la vida con la. De este modo, se han destacado determinadas líneas de producción correspondientes a estos espacios; la narrativa situada entre los códigos de texto y la imagen, así como la aventura fantástica y su relación con las ficciones audiovisuales y de juego; la narrativa centrada en temas de construcción personal, tanto en cuanto a los matices de género, como a la convivencia en sociedades multiculturales; y también la narrativa situada en los universos iratario-erótico y un público popular de todo el espectro.

Hoy en día, la investigación conjunta de todos estos aspectos parte de los avances producidos en otros campos disciplinares. En primer lugar, de la situación de democratización de la enseñanza que ha puesto el alcance de todos los jóvenes al acceso al patrimonio literario y que ha tenido que abordar las descompensaciones sociales dentro de las aulas; en segundo lugar, del desplazamiento desde el estudio del texto al estudio de la lectura y el funcionamiento social del sistema literario; y, en tercer lugar, de enfasis en el conocimiento del punto de partida de los aprendices y la manera de ampliar su competencia literaria en marcos con diversos grados de formalización. Es decir, se parte de ideas sociológicas, literarias y educativas. Son campos de investigación que se exploran a partir de intereses distintos: las necesidades culturales (no, ejemplos, las evaluaciones internacionales, tales como los informes PISA), el mercado editorial (las encuestas anuales de hábitos culturales de la Federación de Gremios de Editores de España, pioneras por ese motivo), etc.

Estos estudios se han desarrollado con especial velocidad en los últimos tiempos y ahora poseemos un cierto cúmulo de datos cualitativos, a menudo extraordinariamente contradictorios y en general poco articulados. Pero es indudable que se poseen muchos más instrumentos y resultados que hace una década: por ejemplo, el uso generalizado de los perfiles lectores utilizados en los informes PISA, los resultados del estudio de bibliotecas escolares en España (Marches y Meret, 2005) o algunas sistematizaciones de comparación entre grandes estudios sumamente fiables de Área anglosajona o francesa sobre la lectura adolescente (Reynolds, 2005; Noortje, 2000; Hervé, 2000, etc.).

Desde hace algunos años se ha iniciado también un tipo de investigación situada en la interrelación de estos avances en el que se inscribe nuestra tarea (Baudot, Cartier y Detrez, 1999; Lafontaine, 2001; Baye, Lafontaine

y Vanhuile, 2003; Charles, 2003; Delbrassine, 2006; Meek, 2004, y el llamado grupo de Cambridge en el resto anglosajona, etc.). Se trata de investigaciones socioeducativas sobre hábitos y preferencias lectores enfocadas a derivar, explícitamente, implicaciones para la programación escolar y como recurso para el fomento del hábito de la lectura. En este sentido, la reflexión aquí expuesta relaciona constantemente la oferta editorial y la lectura libre de los adolescentes con la lectura prescriptiva escolar en la secundaria obligatoria.

Estructura del libro

El libro se divide en dos partes. En la primera se trata la situación bajo el punto de vista de los lectores y la escuela. Sus capítulos se dirigen al conocimiento sobre los hábitos de lectura en esta franja de edad (el primero en particular de Teresa Colomer) y los criterios establecidos por los diferentes países en relación con la lectura en la etapa secundaria (el capítulo de Carme Duán y Mireia Miret).

En la segunda parte se analiza la lectura de ficción dirigida a los adolescentes. Se abre con un capítulo (de Ana Díaz Plaja) que describe la ficción literaria actual para este público y que sirve de marco a las aproximaciones específicas de los restantes capítulos: la ficción que se construye a partir de la interacción creciente entre el texto y la imagen en nuestras sociedades ofreciendo versos libres de libros para adolescentes (de M. Cecilia Silva-Díaz); la ficción que traduce perspectivas sociológicas具体情况 en un campo elevado en estos países como es la construcción del género, concretamente la propuesta de modelos femeninos en una de las encuestas en suelo de mercado: la llamada chick lit (de Isabé, Oje); la ficción que se dirige a la experiencia de vida de esta franja de edad para la construcción de la intimidad en relación con el nuevo contexto multicultural de definición de los géneros literarios con más tradición en la lectura adolescente; la aventura, y qué lo hace actualmente a partir de un grado muy elevado de interrelaciones entre la literatura escrita y la ficción en los juegos y los pantallas (de Teresa Colomer), para acabar con un último capítulo sobre la ficción que conecta ya la lectura de los adolescentes con la de los adultos en general, cruzando un campo crítico y comunicativo, y que se abre el espacio para un análisis de los best sellers (de Ana M. Margallo).

Referencias bibliográficas

- BAUDOUIN, C.; CARTIER, M.; DETRIEZ, C. (1999): *Et pourtant ils lisent...* Paris. Éditions du Seuil.
- BAYET, A.; LAHOTTAINE, D.; VAN HUYT, S. (2003): «Lire ou ne pas lire: état de la question». *Les Cahiers du CLPCF* (Centre de Lecture Publique de la Communauté française), núm. 4, pp. 3-64.
- BOURDIEU, P. (1997): *Capital culturel, escuela y espacio social*. México. Siglo XXI.
- BOYER, A.M. (1992): *La Paralittérature*. París. PUF.
- CERTAULT, M. DE (1986): *L'invention du quotidien*. París. Gallimard.
- COLOMER, I. (2008): *La formación del lector literario. Narrativa infantil y juvenil*. Madrid. Fundación Germán Sánchez Ruipérez. 2^a ed.
- (2009): *Añadir entre líneas. La literatura literaria en la escuela*. México. Fondo de Cultura Económica.
- COLOMER, T.; GRIETEL (2008): «El consenso educativo a las lecturas de ITSO». *Artículos de Didáctica de la Lengua i de la Literatura*, núm. 45, pp. 91-109.
- COLOMER, T.; MANRESA, M. (2008): «Lecturas adolescentes: entre la literacidad y la nescipacidad», en XARXA LLITERÀRIA; CAMPS, A.; MIRIÁN, M. (coords.): *Miradas y voces*. Barcelona. Gran. pp. 119-130.
- COLOMER, T.; MARGALLÓ, A.M. (2004): «La literatura en los nuevos currículos de secundaria obligatoria». *Textos de Didáctica de la Lengua y de la Literatura*, núm. 36, pp. 43-67.
- CORTÉS LAHERA, J.A. (2009): *La estrategia de la seducción. La programación en la televisión*. Pamplona. Eusasa.
- CUARTIER, A.M. (2004): *Enseñar a leer y escribir. Una aproximación histórica*. México. Fondo de Cultura Económica.
- DEBRASSIN, D. (2006): *Le roman pour adolescents aujourd'hui: écriture, thématiques et réception*. Créteil. CRDP de l'Académie de Créteil.
- DONNAI, O. (1994): *Les français face à la culture. De l'exclusion à l'éclusion*. París. Éditions La Découverte.
- HERSENT, J.F. (2000): *Sociologie de la lecture en France: état des lieux*. París. Direction du Livre et de la Lecture.
- (2004): «La cultura de los adolescentes: ruptura y continuidad. ¿Por qué leen los adolescentes?». 12 Jornadas de Bibliotecas Juveniles, Juveniles y Escolares. Selmanca. Fundación Germán Sánchez Ruipérez, pp. 35-61.
- LAHOTTAINE, D. (2001): «Qui a neuf en littérature? Regard sur trente ans d'évaluations de la lecture». *Les Cahiers du Service de Pédagogie expérimentale*, núm. 7-8, pp. 71-105.
- LUCEMAN, V. (2008): «La lectura de la literatura en los inicios de la escuela media». *Jornadas de Lectura y Escritura de la Universidad Nacional del Túroal*. Santa Fe. Universidad Nacinal del Túroal.
- LLOVEL, J. (2007): «P-romàdic rese valx. El País. Quadern», p. 5 (27 de diciembre).
- MANRESA, M. (2004): *Qué leen los adolescentes? Lectura personal o lectura escolar. Análisis d'un campament de lectura a Catalunya del Valles*. Trabajo de investigación. Universitat Autònoma de Barcelona.
- (2007): «Lecturas de los adolescentes: entre la lectura personal y la selección escolar». *Artículos de Didáctica de la Lengua i de la Literatura*, núm. 41, pp. 71-86.
- (2009): *L'univers lector dels joves: entre la tria personal i la selecció escolar. Efectes de les actuacions escolars en les pràctiques de lectura*. Tesis doctoral. Universitat Autònoma de Barcelona.
- MANRESA, M.; SILVA-DÍAZ, C. (2005): «Dialogar con aocrerere i literatura». *Artículos de Didáctica de la Lengua i de la Literatura*, núm. 37, pp. 45-56.
- MARCHESI, A.; MIRIÁN, L. (2008): *Las bibliotecas escolares en España: análisis y recomendaciones*. Madrid. Fundación Germán Sánchez Ruipérez.
- MARCAILLO, A.M. (2009): *Fusión de la literatura y proyectos literarios. Una reflexión desde la perspectiva de la investigación-acción*. Tesis doctoral. Universitat Autònoma de Barcelona.
- (2008): «El profesor ante la complejidad del sujeto. Ejemplo del dispositivo de investigación-acción aplicado en un proyecto literario», en BARRIO, L. (coord.): *El proceso de enseñar lenguaje. Investigaciones en didáctica de la lengua*. Madrid. La Moralla.
- METK, M. (2004): *En torno a la lectura escrita*. México. Fondo de Cultura Económica.
- CRMO, M. (2002): *Los propuestas creativas en los guías de lectura. Análisis / clasificación. Trabajo de investigación*. Barcelona. Universitat Autònoma de Barcelona.
- PASSERON, J.C. (1987): «La notion de partie». *Les Actes de l'écriture*, núm. 17, pp. 101-109.
- PORTELL, J. (2009): *Les lectures de la generació nascuda a la dècada dels 80 a Catalunya*. Trabajo de investigación. Barcelona. Universitat Autònoma de Barcelona.
- PRIVAT, J.M.; REUTER, Y. (1991): *Lectures et médiations culturelles*. París. Presses Universitaires.
- REYNOLDS, K. (2006): «¿Qué leen los jóvenes? Una comparación de los hábitos lectores en Australia, Birmania, India, Irak e Indonesia». OCED, Revista de Estudios sobre Lectura, núm. 1, pp. 87-106.

- RUBIN, A. (2006): *Liée des livres en France des années 1930 à 2000*. Paris:
Éditions - éditeurs du centre de la librairie.
- (2005): «Les réseaux de lecture des adolescents», *Lecture jeune*, num. 116,
pp. 31-39.
- ROJAS, I. (2002): *Discusión y comprensión de álbumes complejos. Una ex-
periencia con alumnos de educación primaria*. Trabajo de investigación.
Universitat Autònoma de Barcelona.
- SILVA-DÍAZ, M.C. (2001): «La formación de los maestros en literatura infantil:
Un estudio diagnóstico». *Actas de las IX Jornadas de Bibliotecas: Los
colores*. Salamanca, fundación Germán Sánchez Ruipérez.
- (2004): «¿Qué libros más caros? Construcción y evaluación de un instrumento
para describir las variaciones metalingüísticas en el álbum». *Anuario
de Investigación en Literatura Infantil y Juvenil*, vol. 1, pp. 107-192.
- (2005): *Límos que enseñan a leer: álbumes meretípicos y conoci-
miento literario [en línea]*. Tesis doctoral. Barcelona, Universitat Autò-
noma de Barcelona, <www.tesisbarca.xs.net/TDX-0621106-000248b>.
- TRUJILLO, F. (2007): *Prácticas de lectura literaria en dos años de segundo
de secundario [en línea]*. Tesis doctoral. Barcelona, Universitat Autòno-
ma de Barcelona, <www.tdx.cs.cu/TDX-0314108-170632>.

Primera parte: Los lectores y la escuela